

Roco Gen Ki Timo Kica – Vers une communauté apaisée à travers la promotion du pardon et de la réconciliation et la réinsertion économique des victimes de la guerre de LRA



Fiche de projet

RÉSUMÉ DU PROJET

Dans la continuité d'une première phase lancée en 2023, le projet *Roco Gen Ki Timo Kica* (« Restaurer l'espoir par le pardon ») entend approfondir les actions en faveur de la réintégration des anciens enfants-soldats (femmes et hommes) et aux enfants nés en captivité (CBC) touchés par le conflit armé qui a sévi dans le nord de l'Ouganda entre 1986 et 2012. Porté par notre association partenaire YOLRED, ce projet s'inscrit dans l'approche du triple nexus de l'ONU (humanitaire, développement, paix) et s'articule autour de trois axes complémentaires : i) ateliers de réconciliation et pardon communautaire contribuant aux efforts de paix et de cohésion sociale, ii) formation à l'entrepreneuriat favorisant la réinsertion économique des victimes de guerre et iii) renforcement des partenariats locaux pour une réponse collective et durable. Grâce à une méthodologie participative, un ancrage local fort, et l'appui d'une volontaire d'Eirene Suisse, ce projet vise à créer un changement systémique en plaçant les jeunes et les victimes de guerre au cœur de la reconstruction et de la résilience dans la région acholie.

INFORMATION DE BASE SUR LE PROJET

Titre du projet : Roco Gen Ki Timo Kica – Vers une communauté apaisée à travers la promotion du pardon et de la réconciliation et la réinsertion économique des victimes de la guerre de LRA

Durée totale du projet : 01.07.2025 – 30.06.2027

Pays et zone(s) d'intervention : Gulu, Ouganda

Partenaire local : Youth Leaders for Restoration and Development (YOLRED)

OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE (ODD)

ODD 8 : Travail décent et croissance économique

ODD 10 : Inégalités réduites

ODD 16 : Paix, justice et institutions efficaces

EIRENE SUISSE

Eirene Suisse est une ONG de coopération au développement sans but lucratif qui travaille avec des organisations locales dans la région des Grands-Lacs africains, en Haïti et en Amérique centrale. Active depuis 1963, Eirene Suisse a développé une expertise en matière de transfert de compétences, d'appui technique et méthodologique, **par l'envoi de professionnel·le·s suisses qualifié·e·s** auprès de ses partenaires. L'objectif est de soutenir des projets qui contribuent à l'amélioration de la qualité de vie des populations vulnérables, au renforcement de la paix et des droits humains et à la solidarité entre les pays du Sud et la Suisse.

CONTEXTE

Le nord de l'Ouganda, en particulier la région acholie et la ville de Gulu porte encore les stigmas de la violente guerre civile entre les forces gouvernementales du président Museveni et l'Armée de résistance du Seigneur (LRA), dirigée par Joseph Kony, qui a sévi de 1986 à 2012.

Ce conflit a laissé des séquelles profondes à la suite des enlèvements massifs, l'exploitation sexuelle des filles, le recrutement forcé des garçons en tant que soldats et la destruction des infrastructures locales. Bien que le conflit soit terminé depuis presque quinze ans, ses conséquences persistent, à travers notamment la stigmatisation des victimes. Les mères et les enfants nés en captivité sont confrontés à la discrimination, comme l'exclusion sociale ou l'accès limité aux ressources familiales. Ces enfants, devenus de jeunes adultes, luttent pour construire leur identité et leur vie en raison de l'absence ou du rejet de leurs origines paternelles. Les conflits fonciers, hérités des déplacements massifs de la population pendant la guerre, restent une source de tension.

Par ailleurs, cette région à dominante agricole, bien que dotée de terres fertiles et de ressources en eau, est fragilisée par des sécheresses et inondations récurrentes, exacerbant l'insécurité alimentaire et la malnutrition. La pauvreté généralisée limite l'accès à l'éducation, aux soins médicaux et aux opportunités économiques, tandis que le chômage élevé favorise la marginalisation des jeunes et l'augmentation de la délinquance. La situation des femmes et des filles est particulièrement préoccupante, avec une hausse des violences sexuelles et basées sur le genre, accentuée par la pandémie de COVID-19. Environ un quart des jeunes filles deviennent mères avant leur majorité, souvent à la suite d'une déscolarisation précoce et d'un manque de sensibilisation aux droits des femmes.

PARTENAIRE LOCAL



YOLRED (Youth Leaders for Restoration and Development) est une organisation communautaire ougandaise fondée et dirigée par d'anciens enfants soldats du Nord de l'Ouganda. Forts de leur vécu, ses membres s'engagent pour la paix, la réconciliation et le développement local. L'organisation œuvre à la réintégration des ex-enfants soldats et de leurs enfants, confrontés à l'exclusion sociale, à la pauvreté et à de lourds traumatismes. Pour y répondre, YOLRED met en place des ateliers de réconciliation et des formations en entrepreneuriat, favorisant l'insertion socio-économique. Malgré ces actions, la corruption, le manque de ressources et les faiblesses institutionnelles freinent les progrès. Dans ce contexte, YOLRED joue un rôle crucial en offrant aux jeunes et aux femmes une chance de reconstruire leur vie.

PROJET

Ce projet s'inscrit dans la continuité d'un précédent projet initié en 2023. À la suite des résultats encourageants de la première phase, qui a permis de former 30 jeunes adultes déjà engagés dans un commerce, leur fournissant à la fois une formation approfondie en entrepreneuriat et un soutien financier ciblé. À ce jour, 25 bénéficiaires témoignent d'une amélioration tangible de leur situation économique. En parallèle, un accompagnement psychosocial, assuré par un psychologue de l'équipe et renforcé par la volontaire d'Eirene

Suisse, a permis de répondre aux difficultés personnelles freinant parfois l'autonomisation économique. Très investie depuis 2022, la volontaire a également contribué, au développement d'une méthodologie propre de réconciliation et pardon, inspirée par les approches colombienne et rwandaise. Ces résultats ont conduit à la conception d'une nouvelle phase du projet, portée par une vision renforcée et une stratégie élargie. Le projet actuel vise à approfondir et pérenniser les actions mises en place et s'articule autour de trois axes complémentaires visant à aborder de manière holistique les défis de réintégration des victimes du conflit dans le nord de l'Ouganda. Cette approche multidimensionnelle a été conçue en réponse aux besoins spécifiques identifiés par YOLRED.

Le **premier axe** repose sur la mise en place d'ateliers de **réconciliation communautaire**, inspirés d'un programme existant en Colombie et adaptés au contexte local sous le nom de « Roco Gen ki Timo Kica », qui signifie en acholi « rétablir la confiance et pardonner ». Ces ateliers sont conçus pour **encourager le pardon et restaurer la paix sociale** en permettant aux victimes et aux auteurs de violences d'engager un dialogue. La première étape a consisté à définir le contexte, les besoins et les objectifs du programme à travers des échanges avec des leaders religieux, politiques et traditionnels. Parallèlement, YOLRED a renforcé son expertise en collaborant avec d'autres organisations spécialisées dans la réconciliation, notamment l'Association Modeste et Innocent au Rwanda. En combinant ces expériences, une **méthodologie spécifique** a été développée et testée en novembre 2024. Actuellement, l'équipe travaille sur un manuel propre à YOLRED pour formaliser cette approche et l'intégrer pleinement au projet. L'objectif est d'offrir aux auteurs et aux victimes de violences un cadre structuré pour favoriser un processus de réconciliation durable. Cette deuxième phase du projet permettra d'appliquer les connaissances et compétences développées grâce aux acteurs investis dans le développement de la paix et de mettre en œuvre la méthodologie développée en phase 1 à travers des ateliers proposés aux victimes de guerre.



Atelier de réconciliation et pardon - 2024

Le deuxième axe est la **formation à l'entrepreneuriat**. Pour ceux et celles qui n'ont pas eu la possibilité de poursuivre leurs études, l'entrepreneuriat représente une opportunité précieuse pour acquérir des compétences et assurer leur **autonomie financière**. Cette formation vise à leur donner les connaissances nécessaires pour créer ou consolider leur propre entreprise et ainsi stabiliser leurs revenus. Afin de garantir un accompagnement efficace, l'équipe de YOLRED effectuera un suivi mensuel de chaque bénéficiaire pour les encadrer dans le développement de leur activité. En fin de projet, une table ronde réunira différents acteurs impliqués dans l'autonomisation des bénéficiaires et des jeunes afin de partager les enseignements tirés du projet et de renforcer la collaboration entre les parties prenantes.



Magasin d'une bénéficiaire - 2024

Enfin, le **troisième axe** vise à **renforcer les partenariats de YOLRED** à travers un travail de **cartographie des organisations clés impliquées dans la consolidation de la paix**. Cette démarche permettra de mieux comprendre les engagements de chaque acteur, d'analyser les méthodologies utilisées et d'identifier des complémentarités. En favorisant des dynamiques de collaboration, le projet encouragera le développement de synergies et la mutualisation des compétences entre organisations. Cette approche garantira un accompagnement plus complet des bénéficiaires et facilitera la mise en place d'actions conjointes pour une réintégration plus efficace et durable.

La synergie entre ces trois axes est renforcée par la présence d'une volontaire qualifiée d'Eirene Suisse, dont le rôle est d'apporter une expertise technique tout en veillant à ce que les interventions restent ancrées dans les réalités locales et dirigées par les acteurs locaux. Cette approche de coopération par échange de personnes favorise un transfert de compétences bidirectionnel et durable.

Finalement, ce projet s'inscrit dans l'approche du triple nexus de l'ONU, intégrant les dimensions développement et paix. Il se concentre sur l'autonomisation des communautés à gérer et résoudre les conflits tout en favorisant la réconciliation à travers le renforcement de leurs capacités. L'implication des victimes de la guerre est essentielle, les plaçant ainsi au centre de la résilience et du développement durable dans la région acholie.

BÉNÉFICIAIRES DIRECTS

- 36 victimes de la guerre avec la LRA (18F/18M, anciens enfants soldats et enfants nés en captivité, victimes et/ou auteurs) qui participeront à l'atelier sur le pardon et la réconciliation et à la formation à l'entrepreneuriat.
- 5 collaborateurs (3 femmes et 2 hommes) de YOLRED

BÉNÉFICIAIRES INDIRECTS

- 180 membres de la famille/communauté des bénéficiaires direct.e.s (5 membres en moyenne) qui sont impactés par le processus de réconciliation et/ou par l'insertion économique
- 500 personnes actives sur les réseaux sociaux et le site internet de YOLRED
- Organisations ou institutions avec lesquelles une collaboration sera faite.

IMPACT VISÉ

Le projet de YOLRED renforce la cohésion sociale de la communauté acholie en favorisant la réintégration durable des victimes de la guerre menée par la LRA. Il vise à réduire la vulnérabilité des anciens enfants soldats, des CBC (Children Born in Captivity) et de leurs proches, en les intégrant à l'économie locale et en leur apportant un soutien psychosocial. En développant des compétences en gestion des émotions et en communication, le projet facilite leur inclusion et contribue à prévenir les conflits communautaires.

Au-delà des bénéficiaires directs, les actions de sensibilisation de YOLRED toucheront près de 500 personnes, promouvant la paix, la justice restaurative et l'inclusion. L'approche participative adoptée place les communautés locales au cœur du changement

VOLONTAIRE : VARINIA DIEPERINK

Bénéficiant d'une formation HES d'éducatrice sociale, Varinia a travaillé pendant 3 ans au sein d'un foyer pour requérant.e.s d'asile mineur.e.s non-accompagné.e.s à Lausanne. Au travers du suivi quotidien de ces jeunes et de plusieurs formations continues effectuées durant la même période, elle a ainsi acquis une certaine expérience dans le domaine de la migration et dans l'accompagnement d'adolescent.e.s. Elle s'est engagée avec Eirene Suisse depuis le début de l'année 2021.

Varinia met son expérience en travail social au service de YOLRED, en appuyant notamment la prise en charge et l'accompagnement des bénéficiaires du projet et en collaborant étroitement avec ses collègues ougandais.e.s afin de renforcer leurs compétences. Elle soutient aussi la direction du partenaire local en matière de planification stratégique et administrative. Sur place depuis plusieurs années et maîtrisant la langue locale acholi, Varinia

est un atout important pour le développement des activités de YOLRED, l'amélioration des services fournis aux bénéficiaires et le renforcement des capacités de l'équipe sur place.

RÉSULTATS ATTENDUS

Le projet « Roco Gen Ki Timo Kica » ambitionne d'apporter des changements concrets et durables dans la vie des victimes de la guerre de LRA au nord de l'Ouganda. L'approche repose sur trois axes complémentaires :

Cohésion sociale



36 bénéficiaires constatent une **amélioration de leur bien-être psychologique** et progressent vers la paix intérieure.

Grâce à des **ateliers de réconciliation communautaire** (dialogues, rituels traditionnels, échanges intergénérationnels), les tensions sociales sont réduites et la confiance restaurée.

Autonomisation économique



36 bénéficiaires accèdent à une **autonomie financière** via la formation et un capital de démarrage.

Le projet propose des formations en entrepreneuriat (gestion, marketing, finance), un accompagnement personnalisé à la rédaction de business plans, avec un impact indirect sur environ **180 proches** des bénéficiaires grâce à la stabilité économique générée.

Renforcement institutionnel



YOLRED développe une **méthodologie complète** et renforce ses **partenariats**.

Le projet prévoit une réflexion sur les pratiques internes, un renforcement des compétences de l'équipe de YOLRED, ainsi que la création de partenariats avec des acteurs de la paix, afin de consolider une action locale durable et mieux structurée.

Le chronogramme ainsi que les détails des activités sont disponibles sur demande.